

GALERÍA CRONOLÓGICA

DE ARZOBISPOS DE MÉJICO.

1. Ilmo. y venerable señor D. Fray Juan de Zumárraga, desde 1527 hasta 1548.
2. Ilmo. señor D. Fray Alonso Montufar desde 1551 hasta 1569.
3. Excmo. é Ilmo. señor D. Pedro Maya y Contreras desde 1577 hasta 1591.
4. Ilmo. señor D. Alonso Fernandez de Bonilla, 1592.
5. Ilmo. señor D. Fray Gracia de Santa María Mendoza, desde 1600 hasta 1606.
6. Excmo. é Ilmo. señor D. Fray Gracia Guerra, desde 1607 hasta 1612.
7. Ilmo. señor D. Juan Perez de la Serna, desde 1615 hasta 1626.
8. Ilmo. señor D. Francisco Mauro y Zúñiga, desde 1629 hasta 1637.
9. Ilmo. señor D. Francisco Verdugo, 1639.
10. Ilmo. señor D. Feliciano de la Vega, desde 1639 hasta 1640.
11. Excmo. é Ilmo. y venerable señor D. Juan de Palafox y Mendoza, desde 1642 hasta 1643.

12. Excmo. é Ilmo. señor D. Juan Monosco, desde 1645 hasta 1655.
13. Ilmo. señor D. Marcelo Lopez de Azcona, desde 1655 hasta 1654.
14. Ilmo. señor D. Mateo Zaga de Mungeiro, desde 1655 hasta 1662.
15. Excmo. é Ilmo. señor D. Diego Osorio Escobar y Llamas, desde 1663 hasta 1664.
16. Excmo. é Ilmo. y venerable señor D. Alonso de Cuevas y Dávalos, desde 1664 hasta 1665.
17. Excmo. é Ilmo. señor D. Fray Marcos Martinez de Prado, desde 1666 hasta 1667.
18. Excmo. é Ilmo. señor D. Fray Payo Enriquez de Rivera, desde 1668 hasta 1681.
19. Excmo. é Ilmo. señor D. Manuel Fernandez de Santa Cruz, 1681.
20. Ilmo. y venerable señor D. Francisco de Aguiar y Seijas, desde 1682 hasta 1698.
21. Excmo. é Ilmo. señor D. Juan de Ortega y Montañez, desde 1700 hasta 1708.
22. Ilmo. señor D. Fray José Lanciego y Equilosos, desde 1715 hasta 1728.
23. Ilmo. señor D. Manuel José de Endaya y Haro, 1728.
24. Ilmo. señor D. Juan Antonio Lardizabal y Elorza, 1729.
25. Ilmo. y Excmo. señor D. Juan Antonio de Bizarron y Eguiarreta, desde 1750 hasta 1747.
26. Ilmo. señor D. Manuel Rubin y Salinas, desde 1749 hasta 1765.

27. Excmo. é Ilmo. señor D. Francisco Antonio Lorenzana, desde 1766 hasta 1771.
28. Excmo. é Ilmo. señor D. Alonso Nuñez de Haro y Peralta, desde 1771 hasta 1800.
29. Excmo. é Ilmo. señor D. Francisco Javier de Lizana, desde 1802 hasta 1811.
30. Excmo. é Ilmo. señor D. Antonio Vergoza y Jordan, desde 1812 hasta 1815.
31. Ilmo. señor D. Pedro José de Fonte, desde 1815 hasta 1821.
32. Ilmo. señor D. Manuel Posada y Garduño, desde 1840 hasta 1846.
33. Ilmo. señor doctor D. Lázaro de la Garza y Ballesteros, desde 1851.

GOBIERNOS DE MÉJICO.

REGENCIA.

27 de setiembre de 1821. — Entrada del Ejército Trigarante despues de una corta campaña de siete meses y al mando de D. Agustín de Iturbide.

28 de setiembre de 1821. — Se instaló el primer gobierno que tuvo Méjico, llamado Regencia y compuesto de los señores D. Agustín de Iturbide, D. Manuel de la Bárcena, D. José Isidro Yañez, D. Manuel Velasquez de Leon y D. Juan O-Donojú.

25 de febrero de 1821. — Cerró sus sesiones la junta provisional gubernativa, bajo la presidencia de Iturbide.

15 de octubre de 1821. — Se publicó por bando imperial el Acta de independenciam de Méjico.

24 de febrero de 1822. — Instalacion del congreso convocado en el aniversario del principio de la revolucion de Iguala.

5 de abril de 1822. El general Bustamante este dia con 300 caballos hace capitular en el pueblo de Juchi despues de un combate al regimiento expedicionario de Órdenes, que intentó una reaccion.

IMPERIO.

18 de mayo de 1822. — La tropa y una multitud de pueblo aclamaron por emperador á D. Agustin de Iturbide la noche de este dia.

19 de mayo de 1822. — El congreso decretó la creacion del imperio por 70 votos contra 13.

21 de junio de 1822. — Es solemnemente ungido y coronado en la catedral de Méjico D. Agustin de Iturbide.

31 de octubre de 1822. — Es disuelto el congreso el 31 de octubre de 1822 por orden del emperador, siendo su presidente el Lic. D. José Mariano Marin.

2 de noviembre de 1822. — Se instaló una junta instituyente compuesta de cuarenta y siete miembros del congreso disuelto.

2 de diciembre de 1822. — Proclama la república en el puerto de Veracruz el general Santa-Ana.

20 de marzo de 1823. — Abdicacion del emperador Iturbide ante el mismo congreso disuelto por su orden y vuelto á reunir.

PODER EJECUTIVO.

31 de marzo de 1823. — Declaró el congreso haber cesado el poder ejecutivo que existia desde el 19 de mayo de 1822, y nombró uno compuesto de tres personas, que fueron D. Nicolás Bravo, D. Guadalupe Victoria y D. Pedro Celestino Negrete.

3 de noviembre de 1824. — Se instaló el segundo congreso constituyente bajo la presidencia del señor D. Miguel Guridi y Alcocer.

25 de enero de 1824. — Pronunciamiento de Lobato con las tropas de los cuarteles de los Gallos y del convento de Belen, con el objeto ostensible de privar á los Españoles de sus empleos.

FEDERACION.

4 de octubre de 1824. — Fué sancionada este dia la constitucion federal por el congreso que presidia D. Lorenzo Zavala.

10 de octubre de 1824. — Tomó posesion de la suprema magistratura D. Guadalupe Victoria, primer presidente de la República mejicana.

24 de diciembre de 1824. — Cerró sus sesiones aquella célebre asamblea bajo la presidencia de D. José Jesús Huerta.

18 de noviembre de 1825. — Capitulacion de la fortaleza de Ulúa al mando de Coppinger despues de una obstinada defensa, saliendo con todos los honores de la guerra.

1º de abril de 1829. — Concluye la administracion del presidente Victoria, en la que fueron ministros los señores D. Lucas Alaman, D. Manuel Gomez Pedraza, D. Sebastian Camacho, D. Juan José Espinosa de los Monteros, D. Juan de Dios Cañedo y D. José María Boca-

negra, de relaciones; D. Miguel Ramos Arizpe y D. Juan José Espinosa de los Monteros, de justicia; D. José Ignacio Esteva, D. Tomás Salgado, D. Francisco García y D. Bernardo Gonzalez Angulo, de hacienda; y D. Manuel Gomez Pedraza, D. Manuel Rincon, D. Vicente Guerrero y D. Francisco Moctezuma, de guerra.

4 de diciembre de 1829. — Plan llamado de Jalapa proclamado por el ejército de Reserva al mando del general Bustamante.

1.º de enero de 1850. — Toma posesion de la presidencia de la República mejicana el general Bustamante.

2 de enero de 1852. — Pronunciamiento en Veracruz del general Santa-Ana, pidiendo la separacion de los ministros, y poco despues la vuelta del general D. Manuel Gomez Pedraza.

5 de marzo de 1852. — Batalla de Tolome en que las fuerzas del gobierno al mando del general Calderon en número de 5,700 hombres derrotaron á las del general Santa-Ana con la mitad de este número. La victoria se disputó valientemente por ambas partes, pero la caballeria compuesta de gente sin disciplina se desorganizó á la primera carga del 8.º regimiento de la misma arma y batallon activo de Puebla. Entre las víctimas de las fuerzas de Santa-Ana se contaron dos jefes distinguidos que contribuyeron eficazmente al triunfo de Tampico en 1829: los coroneles Landero y Andonaegui.

18 de setiembre de 1852. — En la mañana de este dia se trabó el combate en el Puerto del Gallinero entre las fuerzas de Bustamante y las del general Moctezuma. Aquel estableció la linea de batalla situando cuatro piezas

en una altura paralela á la que ocupaba Arista; la caballeria formó en el intervalo: los contrarios dividieron sus fuerzas en pequeñas secciones para atacar los flancos. Moctezuma reconcentró sus fuerzas sobre la izquierda donde se hallaba Bustamante, cuando no pudo arrollar la division del centro, pero cargando la caballeria por frente y flancos, consumó la derrota y haciendo un estrago terrible.

6 de diciembre de 1829. — Batalla de Posadas en las cercanias de Puebla, donde se hallaban los soldados de Santa-Ana: á las ocho de la mañana Bustamante empezó el combate cargando en dos columnas sobre el rancho, compuestas del 1.º, 5.º, 5.º, 10.º. y Toluca, que fueron rechazadas; entonces, el vicepresidente en persona poniéndose á la cabeza del 6.º regimiento, cargó otra vez sobre el enemigo y no pudo tomar el edificio atacado. El combate quedó indeciso y en él perecieron muchos soldados por ambas partes.

25 de diciembre de 1852. — Plan de Zavaleta que concluyó con la administracion provisional de Muzquiz.

26 de diciembre de 1852. — Toma posesion de la presidencia en la ciudad de Puebla Pedraza proclamado por las divisiones pronunciadas y por los Estados de Jalisco y Zacatecas. Bajo la presidencia del señor Pedraza fueron ministros de relaciones el señor Bernardo Gonzalez Angulo; de justicia el señor D. Miguel Ramos Arizpe; de hacienda el señor D. Valentin Gomez Farias; y de guerra los señores generales D. Juan Pablo Anaya, y D. Joaquin Parres.

1.º de abril de 1855. — Se encargó el vicepresidente

Farias de la presidencia, y despues el 16 de mayo, el general Santa-Ana; siendo ministros entonces los señores D. Carlos García, y D. Francisco Maria Lombardo, de relaciones; D. Miguel Ramos Arizpe y D. Andrés Quintana Roo, de justicia; D. José Maria Bocanegra y D. Antonio Garay, de hacienda; y D. José Joaquin de Herrera y D. Miguel Barragan, de guerra.

26 de mayo de 1855. — Se pronunció en Morelia el teniente coronel D. Ignació Escalada proclamando religion y fueros, y el 31 secundó el movimiento el general D. Gabriel Duran.

10 de junio de 1855. — Se fugó el presidente general Santa-Ana del poder de los pronunciados por religion y fueros, por haberse adherido á su plan el general Arista dirigiéndose por Jonacate y Atlixco, y entró en Puebla la madrugada del 15.

REPÚBLICA CENTRAL.

19 de abril de 1857. — Toma posesion del gobierno el general Bustamante, y esta administracion duró hasta setiembre de 1841. Gobernó algunos meses el general Santa-Ana, cuando en 1859 marchó el presidente á combatir la revolucion del general Urrea en Tampico. En ese periodo ocurrió la guerra con Francia, la completa separacion de Tejas y la traslacion á Méjico de los restos de Iturbide. Fueron ministros en ese tiempo los señores D. Luis G. Cuevas, D. Manuel Gomez Pedraza, D. Ma-

nuel Eduardo Gorostiza, D. José Maria Tornel, D. Juan de Dios Cañedo y D. Sebastian Camacho, del exterior; D. Manuel de la Peña y Peña, D. Luis Gonzaga Cuevas, D. José Antonio Romero, D. José Joaquin Pesado, D. Juan Rodriguez Puebla, D. Agustin Perez Lebrija, D. José Mariano Marin y D. José Maria Jimenez, del interior: D. Joaquin Lebrija, D. Antonio Mora y Villamil, D. José Maria Bocanegra, D. Manuel Eduardo Gorostiza, D. Pedro Echeverría, D. José Gomez de la Cortina, D. Francisco Lombardo, D. Javier Echeverría y D. Manuel Canseco, de hacienda; y D. Mariano Michelena, D. Ignacio Mora, D. José Moran, D. Mariano Paredes, D. José Maria Tornel y D. Juan N. Alaconto, de guerra.

15 de julio de 1840. — Seducida la guardia de Palacio, los conspiradores pusieron preso en las piezas de su habitacion al presidente Bustamante, que al fin puesto á la cabeza de las tropas que permanecieron leales derrotó á los pronunciados. En 1841 á consecuencia de la revolucion que inició en Guadalajara el general Paredes, y secundaron los generales Santa-Ana y Valencia en Perote, renunció el general Bustamante la presidencia.

29 de noviembre de 1844. — El presidente interino general Canalizo expidió un decreto suspendiendo á las cámaras entretanto se hacia la campaña de Tejas.

6 de diciembre de 1844. — Los diputados se reunieron en San Francisco: llamando al general D. José Joaquin Herrera como presidente del consejo, y convocando al pueblo, obligaron á ceder á Canalizo, quedando este preso en compañía del ministro de la guerra, general Basadre. Reinstaladas las cámaras, declararon con lugar

á formacion de causa á los generales Santa-Ana y Cana-
lizo y al ministerio. Fueron desempeñadas las secretarías
del despacho en este periodo por los señores Gomez Pe-
draza, Bocanegra y Rejon, de relaciones; D. Crispiniano
del Castillo, D. Pedro Velez y D. Manuel, de justicia;
D. Ignacio Trigueros, D. M. E. Gorostiza y D. Antonio
Haro y Tamariz, de hacienda; D. José María Tornel,
D. Isidro Reyes y D. Ignacio Basadre, de la guerra. La
administracion provisional del general Herrera duró hasta
setiembre en que fué nombrado presidente propietario:
sus ministros fueron los señores Cuevas, y Peña y Peña, de
relaciones; D. Mariano Riva Palacio, D. Bernardo Couto y
D. Demetrio Montesdeoca, de justicia; D. Pedro Echever-
ría, D. Luis de la Rosa y D. Pedro Fernandez del Castillo,
de hacienda; D. Pedro García Conde y D. Pedro Anaya,
de guerra. En diciembre cesó ese gobierno á causa de
la revolucion del general Paredes, quien fué nombrado
presidente en enero de 1846, convocó un congreso por
clases, y se separó del poder para ir á combatir el nuevo
pronunciamiento de Guadalajara.

4 de agosto de 1846. — Fué preso el presidente D. Ma-
riano Paredes Arrillaga, dia en que los generales D. José
Mariano Salas y D. Juan Morales proclamaron la reunion
de otro congreso. Los ministros de esa administracion
fueron D. Joaquin Castillo Lanzas y D. José Joaquin
Pesado, de relaciones; D. José Luciano Becerra y D. J. M.
Jimenez, de justicia; D. Luis Parres, el señor Gorostiza,
D. Francisco Iturbe y D. Antonio Garay, de hacienda; y
los generales Almonte, Tornel y Mora, de guerra.

FEDERACION.

22 de agosto de 1847. — La revolucion de la Ciudadela
llamaba al general Santa-Ana á Veracruz á mediados de
agosto, y proclamó la federacion restableciéndose por de-
creto del 22 la Constitucion de 1824.

21 y 22 de febrero de 1847. — El ejército mejicano al
mando del general Santa-Ana atacó á Taylor que defen-
dia la fuerte posicion de la Angostura con cerca de
15,000 hombres, y despues de un combate se retiró lle-
vando por trofeos las banderas del enemigo.

22 de febrero de 1847. — Tuvo lugar el pronuncia-
miento de polkos y puros con motivo de la ley expedida
por el vicepresidente Gomez Farias para declarar pro-
piedad nacional los bienes del clero.

28 de febrero de 1847. — Batalla del Sacramento en el
Estado de Chihuahua, en que las fuerzas mejicanas al
mando de los generales Heredia, Frias y García Conde
fueron derrotadas por los Norte-Americanos, en la que
pereció el valiente Oinz.

29 de marzo de 1847. — Capitulacion del puerto de
Veracruz despues de una decidida resistencia á las tropas
numerosas mandadas por el general Scott.

18 de abril de 1847. — Toma de la posicion de Cerro-
Gordo por las fuerzas americanas al mando del general
Scott, en que pereció el general mejicano Vasquez.

19 y 20 de agosto de 1847. — Combates de Padierna
en que el ejército del Norte al mando del general Valen-
cia resistió al americano la tarde de aquel, y al siguiente

fueron dispersadas sus fuerzas por tres columnas enemigas que envolvieron la posición con bastante pérdida.

20 de agosto de 1847. — Defensa heroica de Churubusco por los cuerpos de nacionales Independencia y Bravos, y la compañía de San Patricio al mando del general D. Pedro María Anaya.

8 de setiembre de 1847. — Batalla gloriosa del Molino del Rey, en que fueron rechazados dos veces los Norte-Americanos al mando del general Worth con grandes pérdidas, en la que dió una carga el 5.^{er} regimiento de infantería ligera al mando del coronel D. Miguel Echeagaray. Murieron en esta acción el general Leon, y los coroneles de Mina D. Lucas Balderas y del 1.^{er} regimiento de infantería D. Gregorio Gelaty; los Americanos perdieron 800 hombres.

15 de setiembre de 1847. — Asalto y toma de Chapultepec por los Norte-Americanos, formados en tres columnas á las órdenes de los generales Pillon, Quitman y Worth: en este impetuoso ataque casi pereció todo el heroico cuerpo de San Blas y su teniente coronel el bravo Hicotencal.

14 de setiembre de 1847. — Entrada del general Scott en la capital de la República mejicana, despues de la memorable campaña del Valle.

26 de octubre de 1847. — Son rechazados de la población de Tabasco los Norte-Americanos despues de repetidos asaltos para tomarla y se retiraron con su escuadrilla: la guarnición que tan patrióticamente la defendió fueron menos de trescientos hombres del batallón de

Acayucan con veinte y tres artilleros, y una compañía de infantería y otra de caballería.

30 de mayo de 1848. — Son canjeadas en Querétaro las ratificaciones del tratado de Guadalupe Hidalgo, entre los comisionados Clifford y Serrier por parte de los Estados Unidos y D. Luis de la Rosa de Méjico; estando encargado del poder Peña y Peña como presidente de la corte suprema de justicia.

3 de junio de 1848. — Se encargó del gobierno el presidente general Herrera y fueron ministros en su tiempo los señores D. Mariano Otero, D. Luis G. Cuevas y D. J. M. Lacunza, de relaciones; D. J. M. Jimenez y D. Marcelino Castañeda, de justicia; D. Mariano Riva Palacio, D. Antonio Icaza, D. Manuel Piña y Cuevas, D. Francisco Arrangaiz, D. Bonifacio Gutierrez, D. Francisco Elorriaga, D. Melchor Ocampo y D. Manuel Payno, de hacienda, y el general D. Mariano Arista, de guerra.

15 de enero de 1851. — Tomó posesion de la presidencia el general Arista y permaneció hasta 5 de enero de 1852 en que renunció: sus ministros fueron los señores D. Mariano Yañez, D. Mariano Macedo y D. José Fernando Ramirez, de relaciones; D. J. M. Aguirre, D. Urbano Fonseca y D. Panciano Arriaga, de justicia; D. Ignacio Estera, D. Mariano Yañez, D. Manuel Piña y Cuevas, D. Marcos Esparza y D. Guillermo Prieto, de hacienda; D. Manuel Robles y D. Pedro M. Anaya, de guerra. Admitida por el congreso la renuncia del señor Arista, fué nombrado presidente interino D. Juan B. Cevallos; sus ministros fueron D. Juan Antonio de la Fuente, D. J. L. de Guevara, D. J. M. Urquidi y D. Santiago Blanco.

19 de enero de 1832. — El gobierno disolvió las cámaras; la de diputados declaró con lugar á formacion de causa á Cevallos y eligió presidente interino al gobernador de Puebla D. Juan Múgica.

6 de febrero de 1832. — Celebrado entre los jefes y directores de la revolucion de Guadalajara, se encargó del gobierno el general D. Manuel María Lombardini hasta el 20 de abril en que entró á la presidencia el general D. Antonio Lopez de Santa-Ana.

1º. de marzo de 1834. — Plan de Ayutla proclamado por el coronel D. Florencio Villareal y reformado por el señor Comonfort en Acapulco el 1º. de abril.

50 de abril de 1835. — Son forzadas las gargantas del Peregrino por las bizarras tropas del general Santa-Ana, estableciendo sus comunicaciones con Méjico, al mismo tiempo que la retaguardia era atacada por el general Moreno.

15 de agosto de 1835. — La capital despues de la salida del general Santa-Ana se declara por el plan de Ayutla, nombrando general en jefe á D. Rómulo Diaz de la Vega.

14 de agosto de 1835. — Es nombrado presidente provisional por la junta representante el general D. Martín Carrera, quien expidió la convocatoria para el congreso constituyente é invitó á los caudillos de la revolucion á que se reunieran en el Pueblo de Dolores el 16 de setiembre de 1835, y renunció el 11 del mismo mes para evitar la desunion y la guerra civil.

19 de diciembre de 1835. — Pronunciamiento por el plan de Zacapoaxtla reducido á desconocer el gobierno de Comonfort, y á proclamar las *Bases Orgánicas* de 1843.

El acta fué firmada en primer lugar por el general D. Francisco Guitian y por los coroneles D. Luis G. Osollo y D. Juan Olloqui.

8 de marzo de 1836. — Batalla reñida de Ocotlan en que afrontaron las columnas de los pronunciados salidos de Puebla al mando de Haro y Castillo los estragos de las baterias y brigadas enemigas; rompiendo el centro, y tomando por trofeos banderas, cañones y un batallon prisionero.

22 de marzo de 1836. — Capitulacion de Puebla en que se rindieron las fuerzas que sostenian el plan de Zacapoaxtla por falta de municiones y recursos á las fuerzas acaudilladas por el presidente Comonfort.